

ville de soixante mille âmes, est aussi française de cœur et d'habitudes, et même d'apparence, qu'elle pouvait l'être, alors que, modeste bourgade fondée par Champlain (1608), elle donnait asile aux premiers colons du Saint-Laurent.

Montréal, la cité opulente, la vraie métropole du Canada, dont administrativement elle n'est que la seconde ville ; Montréal, avec ses cent mille habitants, ses établissements religieux, ses écoles, ses séminaires, ses œuvres de dévouement et de propagande catholique, son attachement profond à la France, mérite, certes, autant et peut-être plus que la colonie primitive, le nom dont elle aime à se parer, de *Nouvelle-France*.

Notre prospérité et nos gloires y ont toujours trouvé les plus sympathiques échos, et nos malheurs y sont aussi vivement ressentis que par nous-mêmes. Cette généreuse et chrétienne population se souvient de son origine, et elle est d'autant plus attachée à sa mère-patrie, qu'elle a été plus violemment arrachée de son sein. Plus d'un siècle de domination pèse sur elle, pendant lequel la richesse matérielle ne lui a point fait défaut, et cependant ses affections n'ont pas varié ; ses re-